

# Las cofradías suman adeptos para exigir la gestión de la extracción de mejilla

Ya son 13 pósitos en Galicia los que reclaman a la Xunta un cambio en la normativa

TONI LONGUEIRA  
CARBALLO / LA VOZ

Las siete cofradías gallegas que pretenden impulsar un plan para poder gestionar la extracción de mejilla en sus concesiones suman adeptos a la causa. Así lo confirmó el patrón mayor de Corme, Roberto Vidal Pombo, al anunciar que además de Camariñas, Laxe, Camelle, Corme, Malpica, Muxía y Ferrol se han unido en los últimos días Caión, O Grove, Fisterra, Aguiño, O Pindo y Baiona.

«Estamos moi contentos polo apoio recibido», apuntó Roberto Vidal Pombo, máximo responsable de la entidad marinera de Corme. «Todas recibiron o borrador coas nosas propostas» para gestionar la recogida de cría de mejillón, añadió Vidal.

Ahora los pósitos pretenden implicar tanto a la Federación Provincial de Confrarías de A Coruña como a la gallega: «Remitimos as nosas reclamacións para obter apoios antes de solicitar unha xuntanza coa Consellería do Mar e negociar un novo modelo de xestión», esgrimió el patrón mayor de Corme.

Estos pósitos reclaman poder ordenar la extracción de mejilla en sus concesiones. Desean establecer los días y horas de trabajo y fijar los topes máximos de extracción en función de los análisis biológicos emitidos y solicitados previamente a la Xunta. De forma paralela, quieren que los sacos pasen por lonja y que los mejilloneros acrediten a qué batea irá toda esa mejilla, que deberá llevar su correspondiente guía



Labores de extracción de cría de mejillón, ayer, en rocas próximas a la playa carballesa de Razo. ANA GARCÍA

de transporte. Y lo más polémico: que los bateiros tengan que pasar por caja, abonando un porcentaje de lo extraído, o bien, que las cofradías puedan vender mejilla a sus clientes. En cuanto a las tarifas, Roberto Vidal incidió en que todavía es prematuro a la espera de lograr el consenso con el resto de pósitos.

## Orden del año 2000

La Xunta, a través de la Consellería do Mar, dejó claro que ya hay una normativa (una orden del 26 de octubre del 2000), que regula la actividad. Los mejilloneros pueden extraer cría en todo el litoral, excepto en la reserva marina de Os Miñarzos (Lira) y en el Parque Nacional Illas Atlánticas. Desde Mar apuntan que no han recibido

propuesta alguna de negociación de los percebeiros, que será analizada «tan pronto chegue». En todo caso, en el Gobierno autonómico no parecen estar muy a favor de modificar normativa.

## En el Parlamento

La polémica ya ha llegado al Parlamento gallego. Fue la portavoz de Pesca del PSdeG, la laxense Loli Toja, la que solicitó a la Xunta que medie en el conflicto entre mejilloneros y mariscadores,

Mar estudiará la propuesta, pero recalca que ya hay una normativa que regula la actividad

al tiempo que advirtió del riesgo que supone «extraer mexilla por todo o litoral, destruíndo todo o labor de protección e coidado do percebe», y acusó a la Xunta de estar «a favor dos bateiros».

Por el PPdeG, la diputada Soraya Salorio defendió la gestión de la Xunta. A su juicio, «a oposición pretende enfrontar aos sectores que viven do mar, dando a entender ademais que Mar está en contra deles, algo moi lonxe da realidade». Y recordó que el PPdeG «non acepta leccións dos socialistas para o percebe e o mexillón, xa que entre o 2005 e o 2009 do percebe perdeuse o 40 % da facturación e da produción e no mexillón deixaron unha sanción de tres millóns de euros polo desperdicio da plataforma Pladimega».

## Salvador de la Encina releva a Ornella Chacón al frente de Puertos del Estado

REDACCIÓN / LA VOZ

El ministro de Fomento, José Luis Ábalos, ha rebuscado en la composición de la Comisión de Fomento y Vivienda para encontrar a una persona para sustituir a Ornella Chacón, presidenta de Puertos del Estado desde julio pasado hasta esta misma semana, en la que presentó su dimisión alegando motivos personales. Y en ese órgano ha encontrado a Salvador de la Encina Ortega (Ceuta, 1958), vicepresidente primero de esa comisión, cargo que compaginaba con la portavocía en la Comisión de Asuntos Exteriores, además de figurar como vocal en el Pacto de Toledo.

El nombramiento de De la Encina fue aprobado ayer por el Consejo de Ministros. Doctor en Derecho y abogado laboralista fue jefe de los servicios jurídicos de UGT, es profesor de Derecho del Trabajo y la Seguridad Social y funcionario de carrera del cuerpo de profesores de secundaria de la Junta de Andalucía. Además, en los últimos 23 años ha sido diputado del PSOE por Cádiz. En su labor de jurista, De la Encina fue ponente, entre otras, de la Ley 48/2003 de Régimen Económico y de Prestación de Servicios de los Puertos de Interés General del Estado y de la Ley de Puertos y Marina Mercante.

Chacón, que el martes anunció su retirada, se despidió por carta de los presidentes de las autoridades portuarias para agradecerles su respaldo y colaboración.

## Sobresalto del sector al situar al marraxo en peligro de extinción

«Está peor a sardiña e a ningún se lle ocorre metela na lista vermella»

E. ABUÍN  
REDACCIÓN / LA VOZ

Entre las 17 especies de tiburones que, según las últimas evaluaciones de la Unión Internacional para la Conservación de la Naturaleza (UICN), están en peligro de extinción figura el *Isurus oxyrinchus*. Así, con esa denominación, es fácil que pase desapercibido para el común de los mortales e, incluso, para el mismísimo Ministerio de Transición Ecológica español, que figura entre los socios de aquella organiza-

ción creada en 1948 y desde entonces se ocupa de tomar medidas para conservar la naturaleza y sus recursos.

El *Isurus oxyrinchus* no es un elefante, ni un rinoceronte o un lince. Ese latinajo, que la UICN presenta como el pez más veloz del océano, se corresponde con el marraxo dientuso, una especie que se destina a consumo humano, que es objetivo de una flota pesquera con abultada presencia de capital gallego, y que es objeto de evaluaciones científicas y de medidas de gestión que se toman en el marco de las organizaciones regionales de pesca (ORP). Y si bien es cierto que hay contradicciones en los resultados de los informes —el último, del 2017, muy catastrofista—, para nada está en peligro de extinción.

Es más, según Jaime Mejuto, científico del equipo de túnidos y especies afines del Oceanográfico de A Coruña señala que hay stocks, como el del Pacífico norte que está subexplorado y, aunque el del Atlántico está «a debate», hay datos que apuntan a que se está haciendo una «explotación racional» dentro del rendimiento máximo sostenible (RMS).

Por eso Mejuto considera una «aberración total e absoluta» que esa explotación racional se asimile al peligro de extinción. Porque, «curiosamente, o marraxo está mellor que outros peixes teleosteos na área de ICES (Consejo Internacional para la Exploración del Mar) e a ningún se lle ocorre meter, por exemplo, a sardiña na lista vermella entre as es-

pecies en perigo de extinción», argumenta el científico.

Un científico que habla respaldado por los datos obtenidos tras analizar el rendimiento de 800 millones de anzuelos en 26 años, que permiten concluir que la tendencia del marraxo dientuso es estable.

## Sin efectos prácticos

Con más filosofía se lo ha tomado el sector. No lo comparte, claro, pero no pierde de vista que esa declaración por parte de la UICN «no tiene efectos prácticos», señala Javier Garat, secretario general de Cepesca. La decisión de si se incluye o no en la lista roja de especies amenazadas se tomará en mayo en el seno de la CITES (Convención sobre el Comercio Internacional de Especies Ame-

nazadas de Fauna y Flora Silvestres) y ahí más que al informe de la UICN dan mayor crédito a los que firma la FAO y el panel de expertos de esa Agencia de la ONU para la Agricultura y la Alimentación, que ha concluido que el marraxo no reúne los criterios para ser incluido en el apéndice dos de esa lista roja que recopila las especies amenazadas.

Ese es el informe que se está enviando a los Estados miembros y a los presentes en CITES para tumbar la propuesta que presentó México como país instrumental, pues al sector no le cabe duda de que se trata de «unha campaña orquestrada contra un dos poucos tiburóns que teñen interese comercial», expone Sergio López, gerente de la Organización de Productores de Lugo.